

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Habiéndose aprobado por las organizaciones del Partido la proposición de este Comité relativa a la fecha en que ha de celebrarse el quinto Congreso, se notifica a las mismas que éste se verificará en la segunda quincena del mes de septiembre próximo, pudiendo todas ellas remitir desde luego las proposiciones ó asuntos que deseen someter a su deliberación.

Dichas proposiciones deberán obrar en poder del Comité antes del 1.º de agosto.

Madrid, 5 de junio de 1899.

ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

Provocaciones patronales.

El medio á que suelen echar mano los burgueses para atajar el movimiento de unión de los trabajadores ó para debilitarle, es la provocación.

—Despedimos á unos cuantos obreros de los más significados en el movimiento—dicen para sí los explotadores—ó cometemos otra injusticia ó atropello, recurren sus compañeros á la huelga sin estar debidamente preparados para ella, y los derrotamos, destruyendo al propio tiempo su organización.

Ahora, que se desarrolla en nuestro país un movimiento obrero de alguna importancia, interesa que llamemos la atención de los trabajadores sobre esa táctica de sus enemigos para que la desbaraten con otra de prudencia y de cálculo.

Tenemos hechos recientes que corroboran lo que decimos acerca de los propósitos de los patronos en circunstancias como las actuales.

La Compañía del Gas de Madrid vió que sus obreros se asociaban para mejorar su estado y cortar los mil abusos que en la fábrica se cometían, y desde luego preparó el terreno para dar la batalla á los obreros en condiciones desventajosas para éstos. Tenían los gasistas pocos fondos en Caja, su cohesión dejaba bastante que desear y su convencimiento respecto á la bondad de la asociación no era aún todo lo firme que debiera.

En tales condiciones, bien conocidas por la Compañía, fueron provocados, y en lugar de rehuir el choque, le aceptaron. La ceguera y el poco cálculo de esos compañeros hizo posible que sus explotadores los desbarataran en pocos días.

En la zona fabril de Vizcaya, la Compañía de Altos Hornos trata de hacer lo propio. Despechada porque la organización obrera ha llevado al Municipio de Baracaldo un socialista y dejado á la puerta del Ayuntamiento otro, quiso en los primeros momentos provocar un conflicto, despidiendo á varios trabajadores socialistas; pero temiendo que no fuese suya la victoria, se contuvo. Sin embargo, el propósito de dar la batalla debe de tenerlo, según se deduce del siguiente aviso dirigido á los obreros asturianos por nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES:

Sabemos que ha salido recientemente para Mieres y otros puntos de Asturias un emisario de la fábrica Altos Hornos al objeto de reclutar obreros con que sustituir á los que actualmente trabajan en dicha fábrica y más se distinguen por sus ideas socialistas.

Excusamos recomendar á nuestros correligionarios de Asturias que cumplan con el deber que la solidaridad les impone rechazando todo ofrecimiento que se les haga para ocupar las plazas de los obreros de Altos Hornos ó de otras fábricas que profesan ideas emancipadoras.

Aparte de estos hechos, que no ofrecen duda alguna respecto á su alcance, es seguro que en otras localidades donde la clase obrera se despierta y organiza, los industriales fraguarán complots para provocar á los trabajadores, llevarlos á la lucha antes de tiempo y desorganizar las Sociedades que acaban de crear.

Indicado el fin de estas provocaciones patronales, no es preciso cavilar mucho para dar con la conducta que deben seguir los trabajadores asociados.

¿Tienen fuerzas, cuentan con elementos —y esto ha de examinarse con sumo cuidado—para vencer á los provocadores? Pues entonces recojan el guante, y á la vez que rechacen la provocación, traten de obtener alguna mejora.

¿No son fuertes aún, carecen de las condiciones para salir triunfantes? Pues en ese caso deben dominar la indignación que les produzca la injusticia que los patronos cometen y rehuir todo choque con ellos. Su mira principal debe ser salvar la organización y afianzarla para que cumpla más adelante el fin á que ha sido creada. Si la injusticia patronal deja sin ocupación á algún compañero, ayúdense los demás, ya auxiliándole pecuniariamente, ya proporcionándole trabajo.

Es un error sostener que hay que luchar cuando el enemigo provoca ó comete un desafuero. Si tal hiciéramos, lucharíamos siempre que al enemigo le conviniese, puesto que en su mano está el provocarnos cuando le plazca. No; los trabajadores no deben presentar batalla ni aceptarla sino cuando comprendan que tienen muchas probabilidades de ganarlas.

La mayor parte de las huelgas que se hacen por puro sentimiento se pierden; las que se llevan á cabo reflexivamente, esto es, cuando todas ó casi todas las circunstancias favorecen á los obreros, triunfan en su mayoría.

No hagamos, pues, huelgas por sentimiento; hagámoslas por reflexión, y de nada ó de muy poco servirán á los patronos sus provocaciones para debilitar ó echar á pique las organizaciones obreras.

LA SEMANA BURGUESA

Ya tenemos Cortes nuevas, que es lo mismo que tener nada entre dos platos.

Porque dado el modo como se «confeccionan» los Parlamentos en nuestro país, pedirles algo práctico, es lo mismo que pedir peras al olmo y regeneración á Silvela.

Pero, al menos, las nuevas Cortes servirán para proporcionarnos algunos ratos de solaz y de esparcimiento.

Porque las zarzuelas del género chico van resultando ya muy aburridas.

Lo primero con que topamos en esta *reprise* de las gloriosas Cortes españolas, es con el discurso de la Corona, en el cual promete Silvela presentar varios proyectos de ley «tras la imperiosa vacación del estío». Lo cual equivale á proclamar la vagnancia parlamentaria de real orden.

Vagnancia cuya imperiosa necesidad no siente por lo visto el obrero en la fábrica ni el labrador en el campo, para quien el año no está dividido en estaciones, porque todo él es invierno.

Lo cual, después de todo, es lógico. Porque para que los burgueses descansen en el estío de las fatigas de no hacer nada el resto del año, justo es que los proletarios trabajen por todos.

En el mismo discurso de la Corona hallamos confirmada la amenaza de echar por

tierra el Jurado, el sufragio universal y todas las demás conquistas democráticas que nos daban apariencia de pueblo culto.

De esto no hay por qué sorprenderse, porque de todo puede tacharse á Silvela menos de hipócrita, y al subir éste al Poder ya sabíamos todos á qué atenernos.

Ahora sólo falta saber si en España han quedado liberales y demócratas que consentan semejantes atrevimientos reaccionarios.

Pero ¿han visto ustedes qué desgracia? El partido liberal tenía preparados varios proyectos para mejorar las condiciones de vida de la clase obrera, y cuando iba á llevarlos á la práctica, cayó del Poder.

Así lo ha dicho Sagasta en la arenga que dirigió á las minorías liberales.

Agradecemosle la buena intención y reconocemos que en medio siglo que lleva siendo el amo del cotarro no ha tenido tiempo de mejorar las condiciones de la clase obrera.

Y que bastante hace con dedicar un párrafo al asunto cuando está en la oposición.

Por si acaso no se ha acabado en este país la raza de los cándidos.

Además, no tenemos motivo para dudar de la palabra de Sagasta.

Porque dijo siendo Poder que vería con gusto la representación del Partido Socialista en el Parlamento, y nos robó el acta de Bilbao.

Sin contar con la que nos ha robado en Madrid en las últimas elecciones para que resultaran elegidos los tres liberales, según convenio con su compadre Silvela.

Cogida de un torero en Cáceres.
Idem de dos en Bilbao.
Otra en Algeciras.
Otra en Barcelona.
Buena semana, ¿eh?

Conviene cultivar el género para que no degeneren la raza.

Por esto la Prensa de gran circulación presta un señalado servicio á la cultura nacional y contribuye á la ansiada regeneración dedicando un buen espacio á la descripción de tan civilizadora fiesta.

Porque el día que perdamos la fama de brutos, que es la única que nos queda, ¿con qué cara nos vamos á presentar ante las naciones extranjeras?

En Cuevas de Vera (Almería) ha descargado una horrorosa tormenta, á consecuencia de la cual se ha desbordado el río, inundando aquella rica comarca y destruyendo totalmente la cosecha.

Son incontables las catástrofes de este género que se registran en aquella región, para lo cual, por lo visto, no existen los recursos científicos que en otros países se emplean para evitarlas.

Verdad que aquí tenemos la facilidad de sacar á una Virgen en procesión.

Lo cual, si no es más eficaz, por lo menos es más cómodo.

Leemos en la Prensa de Bilbao:

Anoche fueron conducidos á la prevención, donde se les dió albergue, ocho repatriados que estaban durmiendo en los caleros de Iturigorri.

Así paga la patria á quien bien le sirve.

Mientras tanto, los patriotas que habían acompañado á aquellos repatriados en el momento del embarque cantando la *Marcha de Cádiz*, dormirían muellemente en los cómodos lechos, riéndose de los *primos* que no habían tenido dos mil pesetas.

Y el Gobierno regenerador y moralizador aguardando que los repatriados se mueran tranquilamente para que faciliten la liquidación de sus alcances.

La Compañía Trasatlántica ha adquirido fama merecida de explotar inhumanamente

á los pasajeros con motivo del transporte de tropas á las guerras coloniales.

Y no ha faltado quien haya querido buscar disculpa á este proceder, fundándose en lo extraordinario del servicio.

Pero es el caso que en el servicio ordinario ocurre lo mismo.

El trato que se da á los pasajeros es detestable; á los enfermos no se les atiende como es debido; pero todo ello está compensado con las frecuentes multas que se imponen á los tripulantes que no asisten á la misa y al rosario.

Por donde se ve que el católico marqués de Comillas no quiere que sus súbditos pierdan la gloria eterna.

Que bien ganada la tienen con servir á tan refinado explotador.

El gobernador militar de Santander publicó en la orden del día del 11 de mayo una relación circunstanciada de los jefes y oficiales del Ejército que habían de llevar las varas del palio, el guión y demás admiculos en la procesión del Corpus.

Desde que vimos en la última guerra á los obispos organizar batallones, barruntamos que el Ejército iba á quedar para eso.

Para llevar el pendón en las procesiones. Porque para algo es ministro de la Guerra el general cristiano.

UNA REPARACIÓN

La enorme injusticia cometida por el Tribunal militar con el capitán Dreyfus parece que va á ser reparada.

El Tribunal Supremo ha anulado la sentencia en virtud de la cual Dreyfus fué exonerado y deportado á la Isla del Diablo, y mandado abrir nuevo proceso para que se vea si el referido capitán es culpable ó inocente.

De lo dicho por el fiscal del Supremo resulta que Dreyfus ha sido víctima de una infame intriga, fraguada por un puñado de militares corrompidos.

Se espera, pues, que el hombre á quien tanto ha hecho sufrir un fallo injusto vea proclamada su inocencia y reparado en parte el inmenso daño que aquél le causó.

Al fin y al cabo, los esfuerzos de todos los elementos progresivos y honrados que hay en Francia han logrado que resplandezca la verdad en tan célebre asunto y que las cosas se pongan bien para que la justicia triunfe.

De veras lo celebramos, deseando á la vez que lo hecho en Francia en la cuestión Dreyfus sirva de estímulo á cuantos aquí trabajamos para que se haga justicia en el horrible proceso de Montjuich.

Como era natural, entre los elementos reaccionarios franceses ha producido pésimo efecto la resolución del Tribunal Supremo en el asunto Dreyfus.

Los ánimos de los realistas se han excitado tanto, que el domingo último, aprovechando éstos la ocasión de que el presidente de la República presenciaba las carreras de caballos hicieron una manifestación de hostilidad, y hasta hubo un individuo que le agredió.

Estos accesos de rabia de los desacreditados sostenedores de instituciones odiosas sólo servirán para consumir su descrédito y acabar con la escasa influencia que aún tienen.

ACCIÓN INFAME

Según nos participan de Cangas (Pontevedra), varios contratistas de allí, capitaneados por José Quintero, han cometido un acto miserable.

Sin duda porque les estorbaba para explotar desenfundadamente, trataron esas buenas piezas de cerrar el Centro Obrero.

Aunque no perdonaron ninguna mala arte, no lo consiguieron, porque los individuos que á él pertenecen desbarataron con su firmeza los planes de aquéllos.

Viendo que la cosa les salía mal, nació en su pecho el deseo de venganza, y sin pararse en escrúpulo alguno, inventaron una calumnia contra el director del Centro y cinco compañeros más, que ha dado lugar á un proceso y á que dichos compañeros hayan sido encerrados en la cárcel de Pontevedra.

Cual si esto fuera poco, aseguran los tales contratistas que han influido en el fiscal que entiende en la causa, y que éste ha dicho que aunque en realidad no hay delito, hasta que á él no le salga de cierto sitio se pudrirán en la cárcel los procesados.

A uno de éstos le han embargado la poca hacienda que tenía, dejando á su mujer y sus hijos en el mayor desamparo.

Además, se condujo á dichos compañeros desde Cangas á Pontevedra atados de dos en dos, cual si fueran criminales.

Aunque los presos están indignadísimos por la infamia que con ellos se ha cometido, tienen cierta satisfacción porque sus ruines enemigos no han podido cerrar el Centro.

Los héroes de la indigna hazaña que acabamos de relatar son José Quintana, Manuel Cros, Sebastián Cros, Ramón Seisteiro y Manuel Pérez Tolla, caciques todos de dicho pueblo.

No creemos que el fiscal, en vez de hacer justicia, satisfaga los mezquinos deseos de ese puñado de explotadores sin conciencia; pero si el atropello continúa, censuraremos con mayor dureza á todos los que en él intervienen y pediremos á nuestros correligionarios de la provincia de Pontevedra y á todos los obreros que hay organizados en ella que tomen cartas en el asunto para alcanzar la libertad de los seis compañeros presos y poner de relieve la vil conducta de sus verdugos.

Conferencia de Bruselas.

La Conferencia preparatoria del Congreso internacional que ha de celebrarse en París el próximo año, después de resolver que la admisión de representantes en el mismo se haga con arreglo á lo dispuesto por el Congreso de Londres, adoptó el siguiente orden del día, al que se agregarán las cuestiones que propongan las colectividades que piensen asistir á él:

- 1.º Ejecución de las decisiones del Congreso. Medios y su aplicación para la inteligencia, organización y acción internacional de los trabajadores y de los socialistas.
 - 2.º Legislación internacional del trabajo para la limitación de la jornada. Discusión acerca de la posibilidad de un mínimo de salario en los diversos países.
 - 3.º De las condiciones necesarias para la emancipación del trabajo:
 - a). Constitución y acción del proletariado en partido de clase.
 - b). Expropiación política y económica de la burguesía.
 - c). Socialización de los medios de producción.
 - 4.º Paz internacional. Militarismo. Supresión de los ejércitos permanentes.
 - 5.º Política colonial.
 - 6.º Organización de los obreros del mar.
 - 7.º La lucha por el sufragio universal y por la legislación directa.
 - 8.º Socialismo municipal.
 - 9.º Conquista de los Poderes públicos y alianzas con los partidos burgueses.
 10. 1.º de mayo.
 11. Los trusts.
- El Congreso, en opinión de la Conferencia, deberá celebrarse antes del mes de julio ó después del mes de agosto.

LO DE MONTJUICH

La semana pasada verificóse en La Coruña un numeroso mitin para reclamar la libertad de los condenados inocentemente con motivo de la explosión de la calle de Cambios, el castigo de los que en Montjuich aplicaron el tormento y de los que lo ordenaron, y la abolición del bárbaro sistema de arrancar declaraciones por la violencia.

La Comisión Permanente de Barcelona para alcanzar la revisión del proceso de Montjuich ha dirigido un llamamiento á todas las Sociedades, á la Prensa y á los individuos de dicha capital para que se adhieran y cooperen pecuniariamente á la obra que dicha Comisión se ha impuesto.

El último domingo han celebrado un mitin nuestros correligionarios de Pontevedra para pedir la revisión del proceso Montjuich.

INDUSTRIA TEXTIL

Monistrol de Montserrat.

Después de diez semanas de paro, ha terminado satisfactoriamente la huelga de la fábrica del Sr. Coma. El triunfo de los huelguistas ha sido completo: los hiladores trabajarán con una sola máquina y percibirán un 40 por 100 de aumento en el hilado; las aspeadoras tendrán un aumento de 10 por 100, y en la sección de jornal se han subido los salarios.

El lunes de esta semana se ha reanudado el trabajo.

Manresa.

El mismo lunes se declararon en huelga los obreros de la fábrica del Sr. Borrás, de San Juan de Vilatorrada, pertenecientes á la Sociedad «Unión Fabril», de Manresa.

La causa determinante es la conducta del director Cornet, el más malo que se ha conocido en Cataluña, según nos dicen.

Se ha propuesto que en la fábrica no haya obreros asociados, y con arreglo á esa torpe idea está cometiendo una porción de iniquidades.

Parece que el Sr. Borrás tolera todo esto por el ascendiente que tiene sobre él la mujer del director.

San Vicente de Castellet.

El domingo próximo se reunirán los obreros fabriles de este pueblo para organizarse en Sociedad. Concurrirá una Comisión de Manresa.

Sabadell.

Se han declarado en huelga los hiladores de estambre de la fábrica de Harmel, hermanos, por no consentir el director que se asociaran.

Sallent.

Los pequeños comerciantes é industriales de este pueblo están haciendo trabajos para que se asocien los obreros de las fábricas.

Santa María de Oló.

En este pueblo ganan los obreros fabriles de tres á cuatro pesetas semanales. Si serán exigentes, que han pedido á sus patronos aumento de salario.

Torelló.

Como anunciábamos en el número anterior, ha terminado la huelga, obteniendo los obreros importantes ventajas.

PROTESTAS

En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de Erandio se protestó enérgicamente del atropello cometido por el gobernador de Madrid al desalojar el Centro de Sociedades obreras.

Igual protesta han formulado en un mitin celebrado el domingo último los socialistas de Pontevedra.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 3 de junio de 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Como anuncié, el sábado anterior se celebró un mitin de protesta en Gijón contra el fallo dictado por esta Audiencia Provincial, eliminando injustamente 3.525 electores del censo de aquella villa.

Hablaron los Sres. Conde, por la Juventud Radical; Martínez Vigil, corresponsal de un diario de esa capital; Menéndez Tolívar, por los federales; nuestro correligionario Vigil, por la Agrupación Socialista y D. Melquides Alvarez. (Albornoz no tomó parte por hallarse indisputado.)

La Mesa la componían D. A. Cuesta, de la Fusión republicana; D. N. Alonso, por los federales, y el compañero Huergo, por los socialistas.

Todos los que usaron de la palabra atacaron duramente á los lacayos del gran cacique y á éste; pusieron al descubierto algunos de los muchos abusos que se cometen en el Municipio gijonés; exhortaron á los asistentes á tomar parte activa en la política para que no se haga burla del pueblo, y se tomaron varios acuerdos, uno de ellos hacer una demostración de simpatía al concejal Sr. Conde, que tan brillante campaña viene manteniendo solo en aquel Ayuntamiento.

La inmensa concurrencia que acudió al mitin prodigó sus aplausos á los oradores, aprobando cuanto éstos decían.

* *

Los trabajadores de Gijón han demostrado á los que dicen que el obrero siempre está

contra el rico, por el mero hecho de serlo, que padecen un error.

Hace tres días los obreros de diferentes fábricas y trabajos hicieron una cariñosa despedida á D. Magnus Blikstad, noruego, quien teniendo á sus órdenes buen número de trabajadores, se ha portado con ellos como un hombre dotado de buenos sentimientos, hasta el punto que no había trabajador de su fábrica de aserrar maderas que no hablase bien de él por los buenos salarios y trato que les daba.

Contrasta la conducta observada por ese señor con la que observan los Sres. Truan y Trelles, dueños de una fábrica de camas, también de Gijón.

En dicha fábrica, tolerado por dichos señores, hay un tipo llamado Juan, y que hace de encargado, que trata de una manera indigna á los que están bajo su mando, especialmente á las mujeres.

Cuando los obreros de esa fábrica se asocien á los de las otras y se hagan fuertes por medio de la Sociedad de resistencia, se acabarán en los trabajos los Juanes y las Celestinas que trafican, valiéndose de la miseria de sus víctimas, con la honra de éstas.

Cuando los trabajadores posean una buena organización les será muy fácil hacer salir de los talleres á los encargados indignos de estar entre ellos.

De esta fábrica fueron despedidos la semana pasada tres obreros por reclamar aumento de salario.

Lo dicho, la soberbia de los ricos se abate con la organización de los pobres.

* *

Anteayer quedó constituida la Asociación Obrera de Socorros Mutuos de Arnao, y el compañero M. Vigil, que expresamente había sido invitado para ella por dichos obreros, dió una conferencia, que fué escuchada con suma atención por las muchas obreras y obreros que asistieron á ella, la casi totalidad de los cuales oían por primera vez á un socialista.

Tuvo aquella efecto en Naveces, á dos leguas próximamente de Avilés, en una aldea, y ha causado en nuestro amigo una impresión agradabilísima en que tal sitio hayan asistido unos 500 trabajadores, entre los que habría más de 100 mujeres.

Hora y cuarto duró la conferencia, y sorprendía agradablemente la atención con que escuchaban aquellos obreros, sin que se notara en ellos el menor síntoma de cansancio, ni aun por la posición vertical en que se encontraba la mayoría, por falta de asientos para estar más cómodamente escuchando.

Hablóles el compañero Vigil de la necesidad que sienten todos los que viven explotados de formar Sociedades exclusivamente de obreros, para defender sus intereses, probándoles con ejemplos la fuerza que con ellas se alcanza, sin apelar á medios violentos, y lo considerados que son los obreros cuando se presentan unidos.

Encarecióles la organización política de la clase obrera para impedir que las leyes se dicten en contra suya y para evitar las guerras desastrosas que favorecen los intereses de los ricos y donde sólo la sangre proletaria es la que se derrama, citándoles lo ocurrido en las últimas guerras, desde los apuros del Gobierno para pagar el cupón de los ricos hasta las amenazas del mismo para con los repatriados si insistían en pedir lo que era de ellos.

Demostróles también con ejemplos la necesidad de que el obrero se instruya para no tener que confiar á manos extrañas su mejoramiento. Cupóse, en fin, en probar á aquellos obreros que por donde quiera que buscasen solución á los males que sufren, tendrían siempre que venir á parar á la unión para salir adelante en sus propósitos.

A cada momento aquellos trabajadores daban pruebas de asentimiento á lo que decía nuestro amigo, bien moviendo en sentido afirmativo la cabeza ó prorrumpiendo en estrepitosos aplausos.

Por de pronto, el movimiento iniciado entre los obreros de Arnao hacia la unión y la ida allí de nuestro amigo ya produjo un beneficio para tres obreros.

La Compañía Real Asturiana, propietaria de las minas de Arnao y que explota la fabricación del zinc, sabe que el Gobierno trata de hacer que se apruebe una ley para que las Empresas pensionen á los obreros que lleven á su servicio 40 años (el Gobierno proponía 25 y esa Compañía propuso 40, que es, al parecer, lo que prevalece), y á fin de librarse de tal obligación, había pensado despedir á los obreros más antiguos, plan que empezó á realizar en seguida dando boleta á tres obreros que llevaban trabajando allí cerca de 40 años.

Pero he aquí que coinciden dichos despedidos con la reunión obrera, y temerosa la Em-

presa de provocar un conflicto, revoca las órdenes que tenía dadas.

De este detalle, como de otros muchos, sacó partido el compañero Vigil, para demostrarles la importancia de la unión.

A pesar de los temores del alcalde de que se alteraría el orden, para evitar lo cual ofrecía parejas de la Guardia Civil al comandante del puesto, el órden guardado por los trabajadores fué admirable, y tal impresión produjo en ellos la reunión, que yase prepara otra, á la que asistirá otro compañero más. También se hacen los trabajos conducentes á la constitución de la Agrupación Socialista, existiendo ya un grupo de compañeros encargados de arbitrar recursos para la propaganda.

Adelante, trabajadores de Arnao, que la victoria será vuestra si os mostráis unidos y reveláis decisión y entereza en la defensa de vuestros derechos.

* *

La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales «El Trabajo», de Gijón, dentro de unos días publicará un manifiesto invitando á las demás Sociedades de la industria siderúrgica y similares á constituir la Federación nacional de dicho oficio.

* *

Dentro de breves días se constituirá en Lluarca la Sociedad de Oficios Varios «La Proletaria», que tiene ya su reglamento en el Gobierno civil y tal vez hoy mismo quede firmado por el gobernador.

* *

El mitin que hoy debiera celebrarse aquí se ha aplazado para la semana próxima.—V.

NUESTROS MUERTOS

Almería, 2 de junio de 1899.

La Agrupación de Almería safre hoy una sensible desgracia.

Víctima de larga y penosa enfermedad falleció el compañero Manuel Rodríguez Pérez, dejando en la más espantosa miseria á su mujer y cinco hijos.

¿Quién fué Manuel Rodríguez? Nunca escribió un artículo, ni pronunció un discurso, ni perteneció al Comité; siempre ocupó el último puesto en la Agrupación, siempre rehuyó la felicitación ó la alabanza.

¿Quién fué, pues? El soldado valeroso; el fundador, entre otros, de nuestra Agrupación; el infatigable propagandista en el taller, en el paseo, en la casa, en todas partes; aquel cuyas cualidades morales le granjearon la general estimación entre sus compañeros. El más tenaz, el más consecuente, el más honrado y el más pobre de los socialistas de Almería.

Su entierro, que ha sido una imponente manifestación de duelo, se verificó el martes, á las diez de la mañana.

Partió la comitiva del Tinglado núm. 1 del muelle de Poniente. El sencillo ataúd, llevado á hombro por compañeros de la Matrícula Unida, á que también perteneció, ostentaba tristes presentes de sus amigos. Una hermosa corona de flores naturales con senda dedicatoria inserta en las cintas, regalo de la Agrupación; otras tres, sencillas y elegantes, de flores artificiales con doradas inscripciones, dedicadas por las Sociedades de Albañiles, Alpargateros y Panaderos; un severo y artístico lazo negro, obsequio de los Barrileros; cuatro magníficos lazos, regalo de la Matrícula Unida y la bandera de la Sociedad.

Seguían al féretro cuantos obreros carecían de trabajo en ese día y otros tantos que le perdieron por cumplir tan triste deber, y cerraba el fúnebre cortejo, presidiendo el duelo, el Comité de la Agrupación. Al llegar frente á la casa donde ésta tiene su domicilio, hubo un momento de parada para colocar sobre la caja del muerto el estandarte de la Agrupación. Nuestro paso por frente al Gobierno puso miedo en el corazón del gobernador, que, todo azorado, mandó preguntar qué significaba aquello.

El entierro de un socialista—contestamos—, y continuamos nuestra marcha hasta llegar al cementerio civil, situado á más de dos kilómetros de Puerta Belén, donde siempre se despiden los duelos.

Para hacer notar la importancia del acto realizado, preconizar las excelentes cualidades del muerto y dar á conocer el abandono en que le dejan los que en vida le explotaron, pronunciaron fúnebres oraciones los compañeros Pérez, Alonso y Alvarez, y á propuesta de Alonso se hizo una colecta que sirvió para enjugar algunas lágrimas de la viuda.

Un rasgo. Cuéntase que en cierta ocasión Manuel Rodríguez llevaba bastante tiempo sin trabajar, y por consecuencia, los dedos de

los pies le asomaban por unas que habían sido botas. Cuando un amigo se lo hizo notar, contestó:—No siento yo eso, sino que debo tres recibos en la Agrupación.

Poco después principió á trabajar; cobró la primera semana, y antes de llegar á su casa había retirado aquellos recibos, que le mortificaban más que andar descalzo.

¡Pobre Manuel!

Y ahora dos palabras. Señores republicanos, ateos, librepensadores, espiritistas y liberales de todos los matices, ¿no os enterasteis por la Prensa y particularmente que iba á verificarse el entierro civil de un obrero?

¿Pues dónde os metisteis, vociferadores? Os hemos conocido. Apartaos de nosotros. Sois cobardes, y constituís al lado nuestro pesado lastre.

Ya lo habéis visto obreros. Sólo vosotros sabéis cumplir como buenos en todas partes y en todas ocasiones. ¡Adelante!—FLORENTINO.

La Redacción de EL SOCIALISTA acompaña en su honda pena á la familia del que fué fiel soldado del Socialismo y á todos sus correligionarios de Almería.

A los quince días de ser proclamado concejal en Manresa nuestro amigo Secases se ha presentado una protesta contra la validez de su elección.

Creemos que no prosperará esa maniobra de los adversarios que en Manresa tienen los trabajadores.

Por falta de espacio, no podemos insertar en este número algunos originales.

Rogamos á los Comités Socialistas y á nuestros corresponsales que nos envíen á última hora las noticias de movimiento social, porque nos causan algún trastorno.

DESPTISMO PATRONAL

Sitjes, 1.º de junio 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El celeberrimo D. Juan Tarrida no quiere escarmentar, á pesar de las muchas veces que le hemos sacado á la vergüenza como explotador desalmado.

Por tener mucho trabajo, obligó hace unos días á las maquinistas á trabajar horas extraordinarias. La jornada de éstas, entre unas y otras horas, era de 12 1/2, viéndose además azuzadas por una maestra. Si se tiene en cuenta que el trabajo de dichas operarias es á destajo, no llamará la atención el saber que, aunque mal remunerada la mano de obra, una maquinista ganase en una semana 25 pesetas.

Esta cantidad debió parecerle exorbitante al burgués para una operaria, y á fin sin duda de que no se hiciera orgullosa, en vez de 23 pesetas, la abonó 17.

Al mostrar su extrañeza la obrera por tal disminución, la dijeron que se había rebajado el precio.

Cuando se enteró de tal despojo la familia de dicha compañera, le aconsejó que reclamase lo que le faltaba, y si no se lo daba el Sr. Tarrida le llevarían á los Tribunales.

Reclamó la obrera lo que le correspondía, y después de una larga discusión, en la que sostuvo que toda rebaja se debía avisar previamente, logró que la entregasen las 6 pesetas que le faltaban.

En la misma proporción que á la citada obrera se disminuyó á las demás el semanal que habían ganado, sólo que como éstas no reclamaron, quedó en las uñas del fabricante esa parte de su salario.

No es la primera ni la segunda vez que el Sr. Tarrida despoja á sus obreras de lo que tanto trabajo les cuesta ganar. Por ese motivo la operaria reclamante ha abandonado la fábrica de dicho señor y entrado en otra.

Es tal la explotación que este... industrial realiza con sus operarios, que apenas si ganan para lo más indispensable de la vida. A los montadores les hace pagar los clavos y á las maquinistas el hilo, hilo que las obliga á comprar en su casa á un precio casi doble de lo que cuesta en los demás establecimientos.

En la fábrica de este José María sólo cobran buen jornal media docena de operarias, y más que por su trabajo, lo perciben por el servilismo con que obran!

¿Cuándo tendrán voluntad las víctimas de fabricante tan inhumano para unirse y poner coto á explotación tan desenfrenada!

Los obreros y las obreras del arte fabril algodonero debieran aprovecharse de la presente ocasión, que es de mucho trabajo, para organizarse y mejorar su situación. ¡Animo,

compañeros! Uníos y venid á formar parte del Centro Obrero, compuesto de las Sociedades de Toneleros, Agricultores, Pescadores y Albañiles, y de la Agrupación Socialista. No olvidéis que nuestra fuerza está en la unión y que sólo ésta podrá sacarnos de la esclavitud en que vivimos.—EL CORRESPONSAL.

EL DÍA 1.º DE MAYO

San Hipólito de Voltregá.—A las diez de la mañana se celebró reunión general en el local de la Dirección, desde donde, y á los acordes de la música, se recorrieron con la mayor corrección todas las calles y plazas, oyéndose á intervalos algunos ¡viva el 1.º de Mayo!, que eran contestados por la multitud con frenético entusiasmo. Terminado el pasacalles, se celebró en local á propósito un mitin, presidido por el compañero Quirico Roca y con asistencia de la Junta en pleno, habiendo una numerosa concurrencia. El presidente abrió la sesión á las once, y en medio de la mayor expectación se levantó y pronunció un correcto y bien pensado discurso, nutrido de enseñanzas.

Usaron después de la palabra, muy elocuentemente, Tarradella, Armengol, Mustañá, Benito, Saurina y otros varios, que hicieron ver la importancia del 1.º de mayo, la urgente necesidad de reformas y la conveniencia de la unión entre los obreros, reclamando á la vez la revisión del proceso de Montjuich.

La tarde fué de solaz y esparcimiento al aire libre, meriendas, bailes, cantos de los compañeros, los más de ellos con sus familias, en número de más de 1.000 personas de todas clases y sexos. No hubo que lamentar ni una sola nota discordante, lo cual habla muy alto en pro de la sensatez y cordura de los obreros, honra y prez de la comarca voltreganense.

Y, finalmente, al regreso de la fuente, fueron los manifestantes recibidos por la música de la población á los acordes de unos himnos marciales que amenizaban la entrada por calles y plazas hasta la Dirección, en donde el presidente, en nombre de la Junta, dió las más expresivas gracias á las autoridades por su deferencia, á los compañeros y á sus familias por su asistencia, y á todo el mundo por su simpatía á la Fiesta del Trabajo, quedando disuelta la reunión y terminado el acto con una prolongada salva de aplausos al presidente, á los oradores y á los organizadores de la Fiesta.

Barcelona.—El 30 de abril, á las nueve de la noche, se celebró en el local del Grupo de Corporaciones Obreras (Amalia, 33, 1.º, 2.ª) una velada preparatoria del 1.º de mayo, en la cual tomaron parte la banda «Nueva Alianza», dirigida por el compañero Blancafort, el quinteto de acordeones y guitarras, dirigido por el Sr. Cara, y cantaron los compañeros Guardia y Casas, siendo todos aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

Fuó presidida por el compañero, Reoyo y leyeron trabajos alusivos al 1.º de mayo los compañeros Carbó, Guayta y otros, usando de la palabra los compañeros Duval y Comaposada, por la Agrupación; Sala, por los peluqueros y barberos; Guayta, por la de Artes y oficios, y otros compañeros por otras Sociedades, terminando dicho acto á los acordes de la *Marsellesa* y al grito de ¡viva el 1.º de mayo!

Al día siguiente se celebró un mitin en el Teatro-Circo Barcelonés, al que asistieron más de 5.000 personas.

Presidió el compañero Duval, tomando parte los compañeros Fachón, Menferré, Sala, Comaposada, Reoyo y algunos otros. Por la tarde se dió una función en dicho teatro, organizada por el Grupo de Corporaciones Obreras y la Comisión del 1.º de mayo.

Vitoria.—El 30 de abril celebraron una reunión preparatoria en el Salón Durana la Agrupación y las Sociedades de Canteros, Albañiles, Tallistas y Oficios Varios, preconizando la importancia de la Fiesta del Trabajo y la urgencia de las reformas que ese día se reclamaban.

El día 1.º muchos obreros holgaron—entre ellos la Sociedad de Tallistas en masa—pasando el día en los pueblos inmediatos. Por la tarde, los socialistas se reunieron en el café Suizo y por la noche se celebró una cena muy concurrida, en la que hubo brindis entusiastas.

Coruña.—Organizado por las Sociedades de Canteros y Tipográfica, se celebró el 1.º de mayo á las diez y media de la mañana un mitin en el Circo Coruñés.

El amplio local está lleno por completo de trabajadores que en número mayor que otros años—aunque otra cosa diga *La Voz de Galicia*—abandonaron sus faenas.

Representaciones de tipógrafos y de cantores formaban la Mesa.

Hablaron varios compañeros, que fueron aplaudidos, y se votó la siguiente moción:

«Las Sociedades de Canteros y de Tipógrafos y los ciudadanos reunidos en el Circo Coruñés la mañana del 1.º de mayo de 1899, reclaman del Gobierno, á la par que una legislación protectora del trabajo, la supresión del impuesto de guerra y el pronto pago de todos sus haberes á los repatriados de Ultramar.»

San Martín de Provensals.—Las Sociedades Algodoneras, de Albañiles y Unión Popular de Obreros curtidores publicaron un mani-

fiesto en vísperas del 1.º de mayo, indicando á los obreros cuál era su deber en este día é invitándolos al mitin que dichas Sociedades verificarían el mencionado día por la noche.

El balcón del Centro estuvo adornado el 1.º de mayo con la bandera de la Sociedad Algodonera y suspendieron el trabajo buen número de fábricas de curtidos, fundiciones de hierro, fábricas de hilados y otros establecimientos. En la fábrica de Recolons los trabajadores tuvieron que imponerse para dejar la labor al medio día.

Al mitin concurrieron miles de personas de uno ú otro sexo, siendo muchas las que quedaron en la calle por ser insuficiente el local para contener más de 2.000.

Presidió el acto Guitart, y usaron de la palabra Mitjá, Jurado, Reoyo y la joven Dolores Sifon, los cuales, á más de señalar la importancia de la Fiesta del Trabajo, aconsejaron la organización obrera, criticaron los desaciertos de los periódicos burgueses y la torpeza de la clase dominante, expusieron la necesidad de que todas las fuerzas democráticas combatieran el jesuitismo y fustigaron la enorme salvajada cometida con el obrero Francisco Oliva por el cabo Botas, de la Guardia Civil.

En medio del mayor entusiasmo se terminó el acto á los gritos de ¡viva el 1.º de mayo!

PORTUGAL.—La Fiesta del Trabajo se ha celebrado en todas las poblaciones obreras de este país con mucho entusiasmo.

En Lisboa y Oporto las manifestaciones verificadas al aire libre han sido imponentes y los mitins se han visto muy concurridos.

La misma Prensa burguesa reconoce que ha tenido la Demostración más importancia que el año anterior, y eso que en dicho año resultó grandiosa.

FRANCIA.—Muy al contrario de lo que nos han comunicado las Agencias telegráficas, los trabajadores franceses han celebrado el 1.º de mayo con más entusiasmo que otros años.

Considerable ha sido el número de poblaciones donde los obreros no han acudido al trabajo.

Los mitins, las veladas, jiras y bailes han alcanzado una cifra muy elevada.

Los Municipios socialistas, además de dispensar á sus obreros del trabajo, han celebrado la Fiesta proletaria regalando juguetes á los niños de los pobres, dando ración extraordinaria á los asilados y proporcionando distracciones y recreos cultos á los trabajadores.

ITALIA.—A pesar de la bárbara persecución de que vienen siendo víctimas nuestros correligionarios de Italia, la Fiesta del Trabajo se ha verificado con tanta ó más animación que en años anteriores.

En todas las grandes poblaciones han sido muchos los obreros que no han acudido al trabajo, asistiendo, en cambio, á los mitins, conferencias y fiestas organizadas por el Partido Socialista y las Sociedades de resistencia.

En las reuniones, además de reclamarse la legislación acordada en el Congreso internacional de París, se ha dedicado un cariñoso recuerdo á los que sufren injustas condenas en cárceles y presidios por defender los intereses del pueblo trabajador y se ha acordado combatir enérgicamente y sin descanso á los que se oponen á que los obreros luchen por mejorar su estado y redimirse.

DINAMARCA.—La Fiesta del 1.º de mayo ha estado más brillante que nunca. *Socialdemokrat* ha publicado un espléndido extraordinario; la Prensa liberal y aun parte de la conservadora ha consagrado mucho espacio y no pocos grabados á la Fiesta del Trabajo.

En Copenhague han tomado parte en la Demostración más de 75.000 personas. En las reuniones han hablado las ciudadanas Nielsen (Olivia y Andrea) y los diputados Jensen, Borgbjerg, Rasmussen y Olsen.

SUIZA.—Con más entusiasmo que otras veces se ha verificado este año la movilización obrera.

En todas las poblaciones de alguna importancia se han efectuado manifestaciones.

A la cabeza de la verificada en Losana iban ocho mujeres, una veintena de jovencitas y un centenar de muchachos, todos con distintivos rojos. Las Corporaciones obreras iban precedidas de sus correspondientes atributos.

En la manifestación habida en Basilea tomaron parte 30 Sociedades y varias músicas.

En Ginebra, Zurich y otras ciudades principales el movimiento obrero ha sido extraordinario.

BÉLGICA.—Contra la voluntad de sus dueños, han sido muchísimas las fábricas que no han funcionado el 1.º de mayo. Lo mismo ha pasado á gran número de talleres y obras. Los trabajadores empleados en ellos han hecho fiesta completa.

Poblaciones ha habido donde los niños hicieron lo propio, no acudiendo á las escuelas. Los mitins celebrados ascienden á buen número, siendo muchas también las manifestaciones numerosas que se han verificado al aire libre.

En las Casas del Pueblo se han efectuado reuniones, banquetes, bailes y representaciones, acudiendo á todos estos actos, no sólo los trabajadores, sino sus esposas y sus hijos.

Como en los demás países, el orden y la tranquilidad han sido completos en las fiestas y actos de propaganda realizados por los trabajadores belgas.

AUSTRIA.—Con gran tranquilidad, por no oponerse ya las autoridades á la Manifestación

obrera, se ha celebrado este año la Fiesta del Trabajo.

El abandono de fábricas, talleres y obras ha sido completo en las grandes poblaciones y centros obreros.

En Viena se han verificado 27 reuniones. Después, los trabajadores se han ido á pasear al Prater.

Ningún periódico ha aparecido en la capital el 1.º de mayo.

HUNGRÍA.—En este país ha sido extraordinario el movimiento obrero habido el día 1.º de mayo.

Se han efectuado mitins ó manifestaciones al aire libre en 130 ciudades.

ALEMANIA.—Con gran solemnidad y orden admirable se ha celebrado en este país el 1.º de mayo.

En muchísimas poblaciones no sólo se han efectuado mitins, sino también representaciones teatrales y bailes.

En Berlín las reuniones celebradas ese día han pasado de 40.

A pesar de las amenazas de la Unión patronal de despedir á los Obreros que no trabajasen el 1.º de mayo, se ha celebrado en Hamburgo una manifestación en la que han tomado parte más de 8.000 proletarios. Congregados todos los manifestantes en una plaza, les dirigió la palabra el diputado socialista Singer. Por la noche se han verificado 26 reuniones. En todas las obras del Estado los trabajadores hicieron fiesta.

Habiendo los patronos metalurgistas de Lubeck despedido á 1.600 operarios por no haber trabajado el 1.º de mayo, los demás obreros de dicha industria resolvieron declararse en huelga si no son readmitidos aquellos compañeros.

Los patronos han rectificado su proceder dando nuevamente entrada á los despedidos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El jueves de la semana pasada se verificó en el Salón de Variedades el mitin organizado por la Sociedad de Obreros albañiles.

El local estaba completamente lleno de trabajadores de este oficio.

Usaron de la palabra los compañeros González, Rubio, Almoño é Iglesias, los cuales con abundantes razones y gran número de hechos demostraron la importancia de la unión obrera, el valor de la organización de la clase explotada y la precisión de que ésta acuda á ella para mejorar su mísero estado.

Igualmente patentizaron dichos compañeros que ni los albañiles ni los trabajadores de las otras profesiones deben esperar de la clase pudiente ni de sus representantes amparo alguno á sus intereses, pues los únicos que pueden defenderlos y mirar por ellos con celo son los propios explotados.

También sostuvieron que la organización que se den los trabajadores no habrá de emplearse exclusivamente contra los patronos que no atiendan sus reclamaciones, sino también contra todos los elementos políticos que amparen los intereses patronales y dificulten la regeneración de la clase trabajadora.

Asimismo recomendaron á sus oyentes que no asistiesen á espectáculos bárbaros ni á establecimientos donde se malgasta el jornal, cuidándose en cambio de instruirse lo más posible y de consagrar gran atención á las cuestiones de trabajo.

Los argumentos expuestos fueron acogidos con muestras de aprobación y aplaudidos todos los compañeros que usaron de la palabra.

Terminado el acto, pidieron su inscripción en la lista de la Sociedad 150 compañeros.

Pasan ya de 700 los individuos que componen la referida Asociación, y teniendo en cuenta el excelente espíritu que reina entre los obreros de dicho gremio, cabe esperar que en este verano acudan á formar en ella casi todos los que á él pertenecen.

—El penúltimo miércoles celebró una reunión de propaganda la Sociedad de Hortelanos, usando de la palabra los compañeros Tío, Rey y Arboleda.

Los reunidos acogieron con señales de aprobación los argumentos expuestos por aquellos, pidiendo su ingreso en la Sociedad, al terminar el acto, buen número de compañeros.

—La noche del sábado último celebró una reunión de propaganda en las Escuelas Pías de San Fernando la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales.

Presidió el compañero Granizo y usaron de la palabra Ortiz, Rey, Eleuterio y Barrio, que fueron muy aplaudidos al exponer los beneficios de la unión obrera y al recomendar la organización de cuantos pertenecen á la clase explotada.

Terminado el acto, muchos compañeros pidieron su ingreso en la Sociedad.

Esta se propone crear Secciones de las distintas ramas que constituyen el citado oficio.

—También la noche del mencionado sábado verificó una reunión de propaganda en el Centro Obrero la Sociedad de Aserradores mecánicos.

Tan excelente fué el efecto producido en el ánimo de los concurrentes por los que usaron de la palabra, que 72 compañeros pidieron su inscripción en la Sociedad.

—El domingo se celebró la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de Electricistas «La Dinamo».

La concurrencia fué numerosa. Usaron de la palabra Barrio, Almoño, Tío e Iglesias, los cuales, á más de exponer la necesidad de la organización obrera y los beneficios que con ella se pueden alcanzar, recomendaron á los electricistas la mayor fraternidad en sus relaciones e hicieron una dura crítica de los industriales que los explotan y que, pretextando interés por sus operarios, aunque el objeto que les guía es apartarlos del camino seguro de su mejoramiento, que es pertenecer á la Sociedad de resistencia, han constituido una Asociación de carácter armónico.

«Ningún obrero consciente y digno—dijo uno de los oradores—debe ingresar en semejante Asociación. Los que antes no han mejorado vuestros jornales, no los mejorarán ahora. Eso solamente es obra de los operarios electricistas.»

Los oradores fueron aplaudidos, principalmente cuando hicieron la crítica de los que, fingiéndose protectores de los operarios, no son más que crueles y aviesos explotadores.

Levantada la sesión, muchos concurrentes solicitaron formar parte de la Sociedad. Reina gran entusiasmo entre los individuos que la componen.

Ortuela.—El 28 del pasado, según anunciamos, se celebró en el frontón de esta localidad un mitin socialista para protestar de las coacciones y atropellos cometidos con el pueblo obrero en las elecciones municipales.

Presidió el compañero Guinea y usaron de la palabra, Luis Perujo, en nombre de los socialistas de Vitoria, y Santa María y Aldaco, en el de los de Bilbao.

Estos compañeros hicieron resaltar las malas artes y los procedimientos ruines de que se valieron los burgueses para derrotar la candidatura socialista, y expusieron la conveniencia y necesidad de que los trabajadores ingresen en el Partido Socialista, y en las Sociedades de resistencia.

Santa María atacó á uno de los de la guardia negra, que ayudó en su campaña á los burgueses vendiendo por las casas para influir en el ánimo de las compañeras, ya que nada pueden conseguir cerca de los hombres.

Después de aconsejar dichos compañeros á los trabajadores de Ortuela que se unieran e hicieran fuertes para poder conquistar la administración municipal, tan mal llevada por carlistas, liberales y republicanos, hizo el resumen el compañero Guinea, que se extendió en largas consideraciones acerca de lo que habían hecho los burgueses el día 14 de mayo y la conducta que habían observado los trabajadores. Los primeros—dijo—se presentaron provocativos é insultantes, mientras los segundos se condujeron con la mayor corrección y sensatez.

Fustigó duramente á las autoridades por haber sido cómplices en los desafueros allí realizados por los burgueses, y pidió á los trabajadores que sacudan la indiferencia que hoy les domina y vengán á nuestro campo para ayudar, en unión de todos los socialistas de España, á nuestros correligionarios de Alemania, Francia y otros países, que no tardarán mucho en realizar la obra de la emancipación humana.

El acto terminó en medio del mayor orden. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

—Esta Agrupación ha dirigido un escrito al alcalde protestando de la conducta observada por el vigilante Cesáreo Alonso, que pretendió, faltando abiertamente á la ley, disolver la última asamblea ordinaria celebrada por los socialistas de Ortuela.

Vitoria.—En el salón Durana han celebrado una reunión los obreros partidarios con objeto de constituirse en Sociedad de resistencia.

Presidió el compañero Luzuriaga y usaron de la palabra J. Hernández, Basterra, Alvarez y Perujo, el primero por los obreros curtidores y los demás por las de Canteros y Albañiles, Tallistas y Oficios varios respectivamente.

A la reunión asistió buen número de curtidores, inscribiéndose para formar la Sociedad más de 50.

Esta empezará á funcionar en cuanto legalice el gobernador el reglamento.

Barcelona.—En la junta general extraordinaria celebrada el 28 de mayo por la Sociedad de Obreros de la carga y descarga de cereales y demás generos, hizo dimisión del cargo de presidente Basilio Martín Rodríguez, siendo nombrado para dicho cargo Fernando Tejada y para desempeñar los demás los compañeros siguientes:

José Bru, vicepresidente.—Francisco López, secretario.—Manuel García, vicesecretario.—Joaquín Huertas, tesorero.—Teodoro Marchante, contador.—Manuel Espinosa, Santiago Gros y Tomás Murall, vocales.

—El 1.º de junio se celebró en el Centro de Sociedades obreras (Amalia, 3, 1.º) una reunión para organizar en Sociedad de resistencia á los obreros pintores del arte decorativo.

Presidió Martín Rodríguez y usaron de la palabra Costa, Rodríguez, Ferrer y otros, aconsejando todos la unión obrera para defender los intereses de los explotados.

El presidente resumió lo expuesto y encareció la organización de los trabajadores, no sólo de tal ó cual oficio y localidad, sino de todos los oficios y nacionalmente, para unirse después con los de los demás países.

A la reunión asistieron más de 200 individuos, solicitando ser socios muchos de ellos.

—El mismo día y á la misma hora se re-

unieron los constructores de cajas de empaquetar, reinando mucha animación.

—El día 2, por la noche, se reunieron los obreros empapeladores bajo la presidencia de Martín Rodríguez, que encareció las ventajas de la asociación e hizo ver la importancia de la organización obrera.

Los concurrentes se mostraron muy conformes con lo expuesto, pidiendo muchos su ingreso en la Sociedad.

—El domingo próximo, á las nueve y media de la mañana, se reunirán los torneros en madera en el Centro de Sociedades obreras para reorganizar su Sociedad.

—El día 27 de mayo celebró el Grupo de Corporaciones obreras una velada en honor de los que fueron sacrificados en París durante la Semana Sangrienta.

Presidió Reoyo y usaron de la palabra Duval y Comaposada, los cuales demostraron á la concurrencia la necesidad que hay de unirse para en día no lejano vengar tanta sangre derramada en las calles de París. Dichos compañeros fueron muy aplaudidos.

También leyeron poesías dedicadas al acto el compañero Martínez y algunos otros. El compañero presidente hizo el resumen, detallando minuciosamente todo lo ocurrido en dicha semana; se levantó la sesión á los acordes de la *Marsellesa*, coreada por la numerosa concurrencia.

—Una Comisión de obreros tipógrafos ha invitado á sus compañeros de oficio á celebrar una reunión en el local del Grupo de Organizaciones obreras, á fin de poder constituir una Sociedad de resistencia que mejore las malas condiciones en que aquéllos trabajan.

La reunión se ha celebrado el domingo último, y aunque no tenemos noticias de ella, suponemos que habrá dado el resultado que se proponían sus iniciadores.

—Escritas las anteriores líneas, sabemos que estos trabajadores se han constituido en Sociedad de resistencia y acordado ingresar en la Federación Tipográfica.

—En el local del Grupo de Corporaciones obreras tienen su domicilio las siguientes Sociedades: Lampistas, Aserradores mecánicos, Artes y Oficios, Guarnicioneros, Imitación, Ebanistería, Sombrereros fulistas, Zapateros y Agrupación Socialista.

Burgos.—Con igual firmeza que en semanas anteriores sostienen los guanteros en su actitud de no ceder á la rebaja que quieren imponerles los patronos.

Mataró.—El compañero Vidal nos ha remitido una peseta para la excursión de propaganda.

Valencia.—A los desplantes y embustes del propietario de *El Pueblo*, Sr. Blasco Ibáñez, para hacer creer que la huelga habida en su imprenta se debe, no á que él es un explotador peor que otros, sino á la enemiga que le tienen los socialistas, ha respondido en varias hojas la Sociedad Tipográfica demostrando con toda claridad lo falso de tal aserción y lo mal que pagaba el trabajo dicho señor.

Como Blasco Ibáñez ha querido justificar los cortos salarios que da á todo el personal de su periódico con que éste le produce poco, la Sociedad Tipográfica ha publicado una nota de los gastos é ingresos que tiene aquél, y de los cuales resulta un beneficio diario de 100 pesetas para el director-propietario.

Por falta de espacio no publicamos la referida nota, pero en el número próximo daremos á conocer, por merecerlo, los salarios que da Blasco Ibáñez á los obreros manuales é intelectuales á quienes explota.

También ha celebrado un mitin la citada Sociedad, á fin de que en él se oyera á las dos partes y el público juzgase con perfecto conocimiento.

Berga.—Se han declarado en huelga los albañiles, carpinteros y peones que trabajaban en el canal industrial y fábricas de electricidad. Piden que se remunere el trabajo de los primeros con 4,50 pesetas de jornal; el de los segundos con 4, y el de los últimos con 2,50.

Cardona.—La Comisión de propaganda de Manresa piensa visitar este pueblo para organizar á los obreros en Sociedad de resistencia.

En las renombradas salinas, propiedad de la Casa ducal de Medinaceli, no sólo se ejerce una explotación desenfrenada con infelices niños, sino que los capataces abusan de ellos deshonestamente.

EXTERIOR

FRANCIA.—Se ha verificado en París, en el Circo de Invierno, un importante mitin, para protestar del aplazamiento de la ley sobre los accidentes del trabajo y para declarar que los obreros no desistirán de su agitación hasta que dicha ley se implante.

Al acto asistieron más de 3.000 ciudadanos.

—Como otros años, los socialistas de París han rendido días pasados un tributo de admiración y cariño á los que en 1891 fueron asesinados por las tropas de Versalles.

El Muro de los Federados, en el cementerio del Padre Lachaise, fué visitado por más de 20.000 socialistas.

No se pronunciaron discursos, porque el Gobierno republicano no lo consiente, pero depositóse gran número de coronas y diéronse infinitas de vivas á la *Commune*.

—Mas de 8.000 trabajadores del Creusot se declararon en huelga hace pocos días reclamando aumento de salario y algunas otras mejoras. El burgués Schneider, lejos de aten-

derlos, no examinó siquiera su petición y solicitó del prefecto policía y fuerza armada para amedrentar á los huelguistas. Soldados y polizontes fueron en seguida á auxiliar al capitalista, provocando con su actitud á los obreros. Seguramente habría habido colisiones, si no se hubieran presentado allí en seguida un redactor de *La Petite République* y los diputados socialistas Lassalle, Dejeante y Coutant. Estos hablaron á los huelguistas recomendándoles unión y calma y reclamaron del prefecto que la policía y los soldados no intervinieran en lo que no debían intervenir.

Los consejos de los diputados socialistas y sus excitaciones á la unión hicieron mucho efecto entre los huelguistas, que decidieron mantenerse firmes, pero rehuendo todo choque con los esbirros de la burguesía.

Esta actitud, desbaratando los planes del burgués, le ha obligado á transigir y aceptar la reclamación formulada por los obreros.

Una vez más la unión de los explotados ha vencido al capitalismo, á pesar de haber ido en su auxilio las bayonetas.

¡Bien por los obreros del Creusot!

BÉLGICA.—Una de las cuestiones principales tratadas en el Congreso del Partido Obrero ha sido la referente á las organizaciones de resistencia.

Como éstas, por el mal resultado de la mayor parte de las huelgas, acusan poca fortaleza, el Congreso ha tomado una serie de medidas encaminadas á robustecerlas y propagarlas.

—El lunes de la semana pasada se verificó en Bruselas una manifestación en favor del sufragio universal y la representación proporcional.

Tomaron parte en ella los socialistas, los liberales y los demócratas cristianos.

La manifestación fué numerosísima, y después de haberse detenido en una gran plaza, donde usaron de la palabra varios oradores, hubo varios choques con la policía por oponerse ésta á que los manifestantes fueran al punto donde reside el Gobierno á pedir la destitución de éste. También intentaron los manifestantes ir al palacio del rey para exponer los mismos deseos, pero la policía lo impidió, ocasionando esto algunas colisiones.

Fueron detenidos varios diputados socialistas, á quienes se puso en libertad ante las constantes reclamaciones de numerosos grupos.

DINAMARCA.—Hace algunas semanas se declaró una huelga de carpinteros en una población de este país. Los patronos, que habían constituido una Asociación nacional para oponerse á los progresos de los obreros asociados, echaron de todos los talleres á los demás carpinteros, manifestándoles que si su representación central no reconocía á los patronos el derecho de hacer lo que les pareciese en sus establecimientos y talleres, no les darían ocupación.

La respuesta de la representación obrera ha sido contraria á lo que pretendían los patronos.

Los obreros á quienes aquéllos han privado de trabajo ascienden á 30.000.

Témese que los trabajadores contesten á esta provocación con una huelga general.

ALEMANIA.—Los marineros del puerto de Stettin, después de una huelga de varios días, han logrado aumento de jornal.

—La Federación de Obreros albañiles sostiene actualmente huelgas en 23 localidades.

BULGARIA.—En las elecciones legislativas que acaban de verificarse en este país los socialistas han ganado seis puestos.

PUBLICACIONES

Los dos últimos números de la *Revue Socialiste* son excelentes. Entre otros trabajos, aparecen unos recuerdos de Liebknech en el destierro, muy interesantes y muy dramáticos. Otro trabajo digno de encomio es un estudio acerca del proletariado judío en Argel.

La revista *Mouvement Socialiste* es mejor cada vez. Muy seria, muy bien informada, muy bien escrita y barata, merece figurar en la librería de cuantos socialistas sepan francés.

El número cuesta 50 céntimos y 3 francos el semestre, publicándose quincenalmente.—París, rue Cujas, 17.

La Educazione Política, revista quincenal de Milán de los últimos meses continúa publicando artículos interesantes. Los socialistas que conozcan el italiano harán bien en leer tan excelente publicación, que aparece en Milán, Corso Concordia, 10.

La Revista Blanca (Ponzano, 8, Madrid) continúa insertando en sus columnas artículos de todo género, interesantes y bien escritos muchos de ellos. Esta revista ha comenzado á publicar un suplemento semanal, redactado por la parte *libertaria* (1) del colega.

Hemos recibido—y de alguno haremos algo más que mencionarle cuando nos quede espacio—: *L'Unité Socialiste*, de Jaurès; *Le Congrès de Stuttgart*, de Milhand; *Relazione del Comitato di Socorro per le vittime degli avvenimenti del maggio 1898*; *Les Flambeaux* (po-

(1) Llámense hoy *socialistas libertarios* los que antes se denominaban anarquistas ó ácratas. Damos esta explicación para evitar equívocos.

ma comunista), de Perrin; un estudio de don Felipe Ruza, de Pontevedra, acerca de la reforma de las leyes provincial, municipal y de sufragio; *A los indiferentes y Los culpables*, de Adrián Patroni; *Principios y organización racional y productiva del Ejército*, por Romero Quiñones; *Révision des Lois constitutionnelles*, por E. Chamoin; *De vuelta de las islas* por Emilio Gante; y *Antropología criminal espiritualista*, de Andrade.

También hemos recibido la *Revista internacional vinícola ilustrada* y la *Cooperativa española*, con algunas otras publicaciones periódicas.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El sábado, 10 del corriente, á las nueve de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en su domicilio (Bolsa, 14, principal).

Sociedad de Fontaneros.

Esta Sociedad celebrará una reunión de propaganda el 15 del corriente, á las nueve de la noche, en su domicilio (Bolsa, 14, principal).

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Roda.—J. M.—Se envían 20 ejemplares más desde el número pasado.

Pueblo Nuevo del Mar.—S. V.—Se sirven las nuevas suscripciones desde el número pasado.

Valencia.—M. R.—Se envían 5 ejemplares más desde el número pasado.

Irún.—F. T.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 99.

Gallarta.—A. S.—Se ha recibido una de vuestras cartas, no dándose cuenta de algunos asuntos por haberlos hecho atrasados la falta absoluta de espacio.

Vitoria.—L. P.—No tenemos ejemplares del folleto que pide. En otra parte verá la liquidación del correspondal.

Puebla de Cazalla.—J. H.—Se envía medio paquete más desde el número pasado. Se escribió. Se recibieron 13 pesetas de paquetes, con las cuales tenéis abonado hasta fin agosto 99.

Las Carreras.—I. P.—Recibidas 23,60 pesetas: 3,60 de 6 «Leyes de Sufragio» y 6 «Municipales» y 20 para el C. N.

Cuenca.—F. A.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 99.

Córdoba.—M. J.—Se envían 7 ejemplares más desde el número pasado.

Badajoz.—S. O.—Recibidas 3 pesetas de vuestra suscripción hasta fin agosto 99.

Elche.—F. M.—Recibidas 23,10 pesetas: 21 de paquetes hasta el número 636, 0,30 de 1 «Ley Municipal», y 1,80 para la Biblioteca Socialista. Oportunamente se hizo el aumento de 5 ejemplares.

Coruña.—J. R.—Recibidas 15 pesetas: 10 de los paquetes del 1.º de mayo, 2 de I. A. hasta fin junio 99, y 3 para la Biblioteca de Ciencias sociales.

Alicante.—F. H.—Se recibieron 37,30 pesetas: 13,70 de los paquetes ordinarios hasta el número 681, 10 de los paquetes de 1.º de mayo, 0,60 de 1 «Ley Municipal» y 1 «de Sufragio», 1 para el C. N. y 7 para lo que indica.

Cerezos de Manzanares.—M. S.—La cantidad entregada por Q. no fué 1, sino 2 pesetas, y con ellas tiene abonado hasta fin septiembre 99.

Vitoria.—T. O.—Recibidas 12,63 pesetas de paquetes hasta el número 686.

Béjar.—E. H.—Se envía un paquete.

Alicante.—A. B.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 99.

Zaragoza.—M. P.—Se recibieron 25 pesetas, cuya distribución nos dirá. Se le envía á L. 1 «Ley de Sufragio». A. A. se le envía lo que pedía. Hecho lo demás.

La Línea.—R. S.—Se envía medio paquete más. Se mandan 10 «Controversias» y 10 «Colectivismos». Del otro folleto no hay ejemplares.

Astorga.—J. de la C. M.—Recibidas 5,80 pesetas de paquetes hasta el número 690. Se envían 3 ejemplares más.

Barcelona.—B. M. R.—Recibidas 32 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 682, 1 de 1 «Miseria», 1 de 1 «Socialismo y Ciencia» y 10 para la «Biblioteca de Ciencias Sociales».

Oviedo.—A. S.—Recibidas por conducto de V. 20 pesetas de paquetes hasta el número 687.

Avilés.—M. P.—Recibidas por igual conducto 5 pesetas de las suscripciones de esa hasta fin junio 99. Se envían de este número 6 paquetes más.

Oviedo.—M. V.—I. entregó 3 pesetas para la «Biblioteca Socialista».

Palma de Mallorca.—J. S.—Recibidas 42 pesetas: 30 de paquetes hasta el número 672, 5 para la «Biblioteca Socialista», 3,50 para LA LUCHA y 3,50 para el C. N.

Almería.—A. H.—Recibidas 24,35 pesetas: 22 de paquetes hasta el núm. 690, 1 de L. R. hasta fin junio 99, 1 de 10 «Leyes de re-uniones», que se mandan y 0,35 de un retrato.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 175,50

Idem de 1 «Miseria» 1,00